

Síntesis Informativa JEFA DE GOBIERNO

JEFA DE GOBIERNO





CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN



Página

18

Sección

Het.

Fecha

1 9 ENE 2025

La Ciudad debe consolidar soberanía alimentaria: Brugada

Anuncia tortillerías comunitarias con precios bajos y apoyos a productores de maíz

LAURA ARANA

-metropoli@eluniversal.com.mx

La jefa de Gobierno, Clara Brugada, declaró que ante las amenazas de Estados Unidos de instalar aranceles en alimentos y productos básicos es primordial consolidar la "soberanía alimentaria".

"Existen chantajes, amenazas, presiones por nuestros vecinos del norte de imponer aranceles a productos de consumo básico como el maiz. Por eso es fundamental que avancemos en la soberanía alimentaria, como dice nuestra presidenta Claudia Sheinbaum. Y tenemos todo para hacerlo.

"Tenemos campesinos altamente

calificados para la producción del maíz, tenemos tierras fértiles y también tenemos procesos modernos de producción. Así que la defensa del maíz realmente es la defensa del país, es la defensa de la soberanía nacional y también es la defensa de la identidad de nuestro pueblo", afirmó.

La mandataria capitalina encabezó ayer sábado el evento Pizca de maíz en San Miguel Chicalco, en la alcaldía Tlalpan, donde declaró a la Ciudad de México como territorio libre de maíz genéticamente modificado. Como parte de ello, hizo una serie de compromisos para lograr una soberanía alimentaria.

Entre ellos, la conformación de tortillerías comunitarias de maíz nativo, que estarán ubicadas, en una primera instancia en las UTOPÍAS que ya están operando, donde el producto estará a bajo costo.

Además, el Gobierno capitalino realizará alianzas estratégicas con consumidores, restaurantes, hoteles



La mandataria capitalina encabezó el evento Pizca de maíz, en San Miguel Chicalco, en la alcaldía Tlalpan.

y cadenas de distribución para promover la compra y promoción del maíz nativo y productos derivados.

"Lo que queremos es que se produzca más maíz y mejor maíz y por eso vamos a trabajar desde este gobierno para apoyar la producción de maíz", indicó.

Clara Brugada recordó que existen 64 variedades de maíz en todo el país y en la Ciudad de México prevalecen nueve razas como cacahuacintle, cónicos, arrocillo, pepitilla, maíz ancho, palomero, chaqueño y occidentales, los cuales se producen en el suelo de conservación de las alcaldías Tlalpan, Xochimilco, Milpa Alta y Tláhuac, a través del trabajo de 3 mil productores.





CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN La Ciodad ... 2

Página

18

Sección

Fecha

1 9 FNE 2025

COMPROMISOS

Clara Brugada declaró a la CDMX territorio libre de maíz genéticamente modificado.

- Red con más de 3 mil productores de maiz para promover la organización productiva y comercial.
- Sello verde como distintivo de calidad para productores de maíz nativo.
- Tortillerías comunitarias de maíz nativo.
- Crear y fortalecer al menos cuatro casas comunitarias de semillas para promover el uso y recuperación de semillas adaptadas a su entorno y libres de organismos genéticamente modificados.
- Incrementar este año 15% la producción de maiz nativo mediante programas de capacitación, subsidio y acompañamiento a productores del suelo de conservación.
- Feria de la Agrobiodiversidad y el Día del Maíz en el Zócato, cada año.
- Daboratorio de análisis molecular para muestreo de transgenes en la Ciudad, así como el Banco de Germoplasma.





oLaJornada

Página

23

Sección

Fecha

1 9 ENE 2025

_

PROTEGERÁN 9 VARIEDADES DEL GRANO

Declaran a ²³ la CDMX libre de maíz transgénico

Instalarán en las Utopías tortillerías comunitarias, informó Clara Brugada

ALEJANDRO CRUZ FLORES

El gobierno de la Ciudad de México emitió un decreto por el que se declara a la capital del país territorio libre de maíz genéticamente modificado, y presentó un plan para proteger las nueve variedades del grano que se cultivan en cuatro alcaldías, que incluye acciones como la creación de tortillerías comunitarias.

En el pueblo de San Miguel Xicalco, Tlalpan, la jefa del gobierno local, Clara Brugada Molina, manifestó que con lo anterior la ciudad se suma a la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo en su rechazo al maíz transgénico y la defensa del nativo; al reconocerlo como patrimonio biocultural.

Las acciones anunciadas contemplan programas de capacitación, subsidios y acompañamiento a los campesinos, con la meta de incrementar en 15 por ciento la producción del grano, que actualmente en promedio es de 3 mil 500 toneladas anuales.

En ese sentido, señaló que se creará la red Centli, en la que se integrará a los 3 mil productores de maíz de la capital para impulsar la organización productiva y comercial, así como promover la implementación de prácticas agroecológicas.

Destacó que en la capital se producen nueve de las 64 variedades de maíz que existen como cacahuacintle, ancho, palomero, entre otras, que se producen en las alcaldías Tlalpan, Xochimilco, Milpa Alta y Tláhuac. Asimismo, se instaurará un sello verde como distintivo de calidad para los productores, asegurando su diferenciación agroecológica en el mercado.

Además, se abrirán tortillerías comunitarias, que comenzarán a instalarse en las Unidades de Transformación y Organización Para la Inclusión y la Armonía Social (Uto-

pías), y ofrecerán producto nutritivo, nixtamalizado y libre de organismos genéticamente modificados, a costo accesible para la población.

También se impulsarán al menos cuatro casas comunitarias de semillas para promover su uso y la recuperación de aquellas adaptadas a su entorno y libres de organismos genéticamente modificados; se celebrará de manera anual la Feria de la Agrobiodiversidad y el Día del Maíz en el Zócalo, así como de eventos comunitarios para fomentar el libre intercambio y el vínculo entre productores y consumidores.

Brugada Molina, dio a conocer que se trabaja también en un proyecto de rutas agroturísticas de la

milpa, con el propósito de diversificar los ingresos económicos de productores y acercar el campo a los capitalinos.

Aunado a ello, se comprometió a consolidar el laboratorio de análisis molecular para muestreo y análisis de transgenes, así como un banco de germoplasma, proyectos

que impulsó la presidenta Claudia Sheinbaum cuando fue secretaria de Medio Ambiente de la ciudad, así como el fortalecimiento al programa Altepetl, cuyo objetivo es preservar el suelo de conservación.

Como parte del plan, también se establecerán alianzas estratégicas con consumidores, restaurantes,

hoteles y cadenas de distribución, para la compra y promoción del maíz nativo y sus derivados en beneficio de los productores.





CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN DECLAYOR - .. 2

Página

23

Sección

Fecha

1 9 ENE 2025





▲ En la ciudad se producen 3 mil 500 toneladas anuales del grano. Fotos *La Jornada*





CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN



Página

6

Sección

OD.

Fecha

1 9 ENE 2025

Promueven para maíz una producción local

BERNARDO URIBE 602

El Gobierno capitalino planteó una serie de medidas que se implementarán a lo largo de este año para promover el cultivo y consumo local del maíz.

Entre dichas propuestas, la Jefa de Gobierno, Clara Brugada, anunció la organización de una red que agrupará a más de 3 mil productores de maíz bajo prácticas agroecológicas para promover la organización productiva y comercial.

"Impulsaremos el Sello Verde como distintivo de calidad para productores de maíz nativo, también vamos a establecer tortillerías comunitarias de maíz nativo", subravó.

"Las vamos a empezar a hacer en las Utopías; vamos a nixtamalizarlas, ofreciendo tortillas nutritivas y libres de organismos genéticamente modificados a costo accesible a la población y apoyando a

Cultivos

Asi es la producción local de maíz.

4

alcaldías son las principales productoras.

9

especies de maiz se cultivan en la CDMX.

15%

buscan aumentar la producción.

3,500

toneladas de maíz hay anualmente. nuestros productores".

Brugada agregó que en la Ciudad se cultivan nueve especies de maíz, entre ellos el cónico, el chalqueño y el cacahuacintle.

Estos ejemplares se producen principalmente en las alcaldías de Milpa Alta, Tláhuac, Tlalpan y Xochimilco.

"Se estima que la producción del maíz en la Ciudad de México ronda alrededor de 3.5 mil, 3 mil 500 toneladas de maíz de manera anual y lo que queremos es que se produzca más maíz y mejor maíz", apuntó la Mandataria.

Además, el Gobierno capitalino señaló la creación de al menos cuatro casas comunitarias de semillas para promover el uso y recuperación de semillas adaptadas a su entorno.

"Vamos a incrementar en este año 15 por ciento la producción, mediante programas de capacitación, subsidio y acompañamiento a productores del Suelo de Conserva-

ción", destacó.

Brugada aseguró que se organizará la Feria de la Agrobiodiversidad, y el Día del Maíz en el Zócalo; así como ferias de semillas comunitarias para fomentar el libre intercambio y el vínculo entre productores y consumidores.

Otra de las políticas anunciadas es la creación de rutas agroturísticas de la milpa para diversificar los ingresos económicos de los productores y acercar al campo con la Ciudad.

"Se impulsará el laboratorio de análisis molecular para muestreo y análisis de transgéneros, así como el banco de germoplasma", indicó.

En presencia de vecinos de San Miguel Xicalco, en Tlalpan, Brugada nombró a la CDMX como territorio libre de maíz genéticamente modificado y firmó un decreto para reconocer este producto como patrimonio biocultural de la Capital.

Clara Brugada, Jefa de Gobierno

Impulsaremos el Sello Verde como distintivo de calidad para productores de maíz nativo, también vamos a establecer tortillerías comunitarias de maíz nativo".





Página

Sección Fecha 19 ENE 2025





Las autoridades buscan implementar una serie de medidas para promover el cultivo y consumo local de maíz.





CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN

EXCELSIOR

Página

Sección

Fecha

1 9 FNF 2025



La mandataria capitalina, Clara Brugada, dijo que la estrategia prevé la realización de una Feria de Agrodiversidad.

PREVÉN 15% MÁS PRODUCCIÓN

Apuestan por el maíz cosechado en la ciudad

La jefa de Gobierno anunció la creación de tortillerías comunitarias que darán el producto a bajo costo

POR JONÁS LÓPEZ jonas.lopez@gimm.com.mx

La jefa de Gobierno, Clara Brugada, anunció ayer la creación de tortillerías comunitarias, cuya materia prima será el maíz nativo producido en las alcaldías con suelo de conservación.

Las primeras tortillerías estarán instaladas en

las Unidades de Transformación y Organización para la Inclusión v la Armonía Social (Utopías) y ofrecerán precios bajos, acotó.

"Vamos a establecer tortillerías comunitarias de maíz nativo y vamos a empezar en los próximos días va. vo le pedí a la secretaria (del Medio Ambiente. Julia Álvarez Icaza) que ya quiero echar andar las

tortillerías, las vamos a empezar a hacer en las Utopías, vamos a nixtamalizarlas. ofreciendo tortillas nutritivas, nixtamalizadas y libres entre otras acciones. de organismos genéticamente modificados a costo accesible a la población y apoyando a nuestros productores", dijo.

Durante un evento realizado en una milpa del pueblo de San Miguel Xicalco, Brugada firmó un decreto por el que declara a la Ciudad de México libre de maiz genéticamente modificado.

Anunció una estrategia para defender el patrimonio biocultural del maíz.

Dentro de la estrategia se encuentran acciones para incrementar 15 por ciento de la producción del grano.

Actualmente, se producen unas tres mil 500 toneladas de maíz de nueve especies nativas que se cultivan en alcaldías como Milpa Alta, Tláhuac, Xochimilco, Tlalpan, Magdalena

Contreras, entre otras.

El maíz es cultivado por tres mil productores locales, quienes ahora conformarán la Red Centli en donde realizarán prácticas agroecológicas y se organizarán para aumentar la producción y comercialización.

La estrategia también contempla crear la Feria de Agrodiversi-

dad y del Maíz en el Zócalo capitalino, así como rutas turísticas, alianzas con restauranteros, distribuidores,

"Formalmente y públicamente nos sumamos a nuestra presidenta y declaramos que no aceptamos la producción de maíz genéticamente modificado en la Ciudad de México", expresó.



Vamos a establecer tortillerías comunitarias de maíz nativo v vamos a empezar en las Utopías, ofreciendo tortillas a costo accesible."

CLARA BRUGADA JEFA DE GOBIERNO





CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN

LA PRENSA

Página

1/3

Sección

y etropoli

Fecha

1 9 ENE 2025

4-

El Gobierno de la CdMx anuncia la creación de tortillerías comunitarias de maíz nativo

CON BAJOS PRECIOS

Anuncia Brugada tortillerías comunitarias de maíz nativo

AURELIO SÁNCHEZ 3 Metropoli

El gobierno local establecerá alianzas estratégicas con consumidores, restaurantes, hoteles y cadenas de distribución para promover su compra y el consumo

a jefa de Gobierno, Clara Brugada Molina, anunció la creación de tortillerías comunitarias de maíz nativo, las cuales estarán ubicadas, en una primera etapa, en las Unidades de Transformación y Organización para la Inclusión y Armonía Social (Utopías), su programa insignia que ya opera en la Ciudad de México. Estas tortillerías ofrecerán tortillas a bajo costo, aseguró.



Clara Brugada señaló que se respaldará a los productores nacionales y no cederán ante las presiones de Estados Unidos





CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN ANUNCIA .002

Página

Sección

Hetropoli.

1 9 FNE 2025

"Las vamos a empezar a implementar en las Utopías. Vamos a nixtamalizarlas, ofreciendo tortillas nutritivas, nixtamalizadas y libres de organismos genéticamente modificados, a un costo accesible para la población y apoyando a nuestros productores", explicó Brugada.

Durante su discurso, la mandataria anunció también la organización anual de la Feria de la Agrobiodiversidad y el Día del Maíz en el Zócalo, así como ferias de semillas comunitarias para fomentar el intercambio entre productores y consumidores.

Además, adelantó que su gobierno establecerá alianzas estratégicas con consumidores, restaurantes, hoteles y cadenas de distribución para promover la compra y el consumo de maíz nativo v sus derivados.

En un acto simbólico denominado Pizca de maíz, realizado en San Miguel Chicalco, en la alcaldía Tlalpan, Bruga-

da destacó la importancia de consolidar la "soberanía alimentaria" frente a posibles amenazas internacionales.

"Existen chantajes, amenazas y presiones por parte de nuestros vecinos del norte para imponer aranceles a productos de consumo básico, como el maíz", advirtió. "Tenemos campesinos altamente calificados para la producción de maíz, tierras fértiles y procesos modernos", subrayó.

Brugada enfatizó la necesidad de aumentar la producción de maíz y declaró que su gobierno trabajará para apoyar a los productores locales.

"Debe ser una prioridad nacional respaldar a nuestros productores. Por eso, formal y públicamente, nos sumamos al llamado de nuestra presidenta y declaramos que no aceptamos la producción de maíz genéticamente modificado en la Ciudad de México", afirmó.

MAIZ NATIVO, PATRIMONIO CULTURAL

Se declaró a la Ciudad de México como territorio libre de maíz genéticamente modificado. El maíz será considerado patrimonio biocultural de la ciudad, lo que permitirá proteger su diversidad genética, fomentar su conservación y fortalecer los procesos productivos, culturales y alimentarios asociados a este cultivo.

Entre las acciones propuestas, se incluye: La creación de una red con más de 3 mil productores de maíz para fomentar la organización productiva y comercial. El establecimiento de al menos cuatro casas comunitarias de semillas. destinadas a la promoción y recuperación de variedades adaptadas al entorno, libres de organismos genéticamente modificados. La implementación de un sello verde como distintivo de calidad para diferenciar el maíz nativo y garantizar su valor agroecológico.





CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN

El Sol de México

19 FNF Zuza

Página

Fecha

Instalarán en las Utopias tortillerías comunitarias

La Prensa

Este año se incrementará un 15 por ciento la producción de maíz nativo a través de programas y subsidios en la CdMx

El gobierno de la Ciudad de México anunció la creación de tortillerías comunitarias, que se ubicarán en las Utopias, para vender el producto a bajo costo e impulsar el maíz nativo.

"Las vamos a empezar a implementar en las Utopías. Vamos a nixtamalizarlas, ofreciendo tortillas nutritivas. nixtamalizadas y libres de organismos genéticamente modificados, a un costo accesible para la población y apoyando a nuestros productores", explicó ayer la jefa de Gobierno, Clara Brugada.

Esta propuesta forma parte de las II acciones que presentó para proteger este grano y como parte del decreto que declara a la capital como territorio libre de producción de maíz transgénico y que lo reconoce como patrimonio biocultural de la CdMx.

Durante su discurso, la mandataria también anunció la organización anual de la Feria de la Agrobiodiversidad y el Día del Maíz en el Zócalo, así como cuatro casas de semillas comunitarias destinadas a la promoción y recuperación de variedades adaptadas al entorno.

Adelantó que establecerán alianzas estratégicas con consumidores, restau-

CORTESÍA/GOBIERNO DE LA CDMX

Brugada firmó en Tlalpan un decreto que declara a la CDMX libre de maíz transgénico

rantes, hoteles y cadenas de distribución para promover la compra y el consumo de maíz local y sus derivados. Además, destacó que se desarrollarán rutas turísticas y agroturísticas.





CAPITAL DE LA TRANSFORMACIÓN

ELGRAFICO

Página

3

Sección ____

Fecha

1 9 ENE 2025



Venderán tortillas en las Utopías

LAURA ARANA

3

La jefa de Gobierno, Clara Brugada, declaró que ante las amenazas de Estados Unidos de instalar aranceles en alimentos y productos básicos es primordial consolidar la "soberanía alimentaria". Por ello, anunció la conformación de tortillerías comunitarias de maiz nativo, que estarán ubicadas, en una primera instancia en las Utopías que ya operan, donde el producto estará a bajo costo.

La mandataria capitalina encabezó ayer sábado el evento Pizca de maíz en San Miguel Chicalco, en la alcaldía Tlalpan, donde declaró a la Ciudad de México como territorio libre de maíz genéticamente modificado. Como parte de ello, hizo una serie de compromisos para lograr una soberanía alimentaria.

"Lo que queremos es que se produzca más maíz y mejor maíz y por eso vamos a trabajar desde este gobierno para apoyar la producción de maíz", indicó.

Recordó que existen 64 variedades de maíz en todo el país y en la Ciudad de México prevalecen nueve razas, los cuales se producen en el suelo de conservación de las alcaldías Tlalpan, Xochimilco, Milpa Alta y Tláhuac.